
黄河湿地的“地”，都由谁来管？
无序开发湿地，读者提供新线索
湿地内还有个“影视城”
拍到一些剧组破坏湿地生态的照片

黄河滩地，看似荒凉，但在某些人眼中，它却可以淘金。
圈地，是看不见的利益链。
周日，我们重访了上次暗访的圈地地点。 记者 张翼飞 汪永森 文/图

重返“圈地”
周日，我们来到上次报道中的滩地

上的“圈地”现场。
那两个面积超过 2000平方米、被土

堤围起的大坑，还是那样“圈”着（如
图）。那个有着红色屋顶、四面玻璃、两
个亭子般观景建筑的农家乐依然醒目。

那间“大宇国际飞行俱乐部”，依然
有人进进出出。

跑马场的马奔跑着，沙滩摩托场的
摩托奔驰着，滩地上掀起阵阵沙尘。

问起旁边的圈地情况，跑马场的
一个老汉说：“你们想租地？一年没
有几十万根本别想！这些地都被人占
过了，是谁占的不清楚，已经圈了好长
时间了。”

4月 6日，本报报道了《揭秘郑州黄河湿地
“圈地运动”》后，惠金河务局当天给我们发来了
回复：

《中华人民共和国河道管理条例》第二十一
条规定：“在河道管理范围内，水域和土地的利
用应当符合江河行洪、输水和航运的要求”，第
二十六条规定：“在堤防安全保护区内，禁止进行
打井、钻探、爆破、挖筑鱼塘、采石、取土等危害堤
防安全的活动”，《河南省黄河河道管理办法》第
二十三条规定：“在黄河河道管理范围内进行采
沙、采石、取土、爆破、钻探、挖筑鱼塘，在河道滩
地存放物料、修建厂房或者其他建筑设施等活动
时，必须报经黄河河道主管机关批准。”

在各项水法律法规中，并没有明确禁止在滩
区管理范围内开设养殖场等农牧业项目承包和
土地开发经营活动。但所有的河道内开发利用
项目必须严格遵守国家水利法律、法规的规定，
在黄河滩区内建设各类非防洪工程，必须符合

《河道管理范围内建设项目管理有关规定》和《黄
河流域河道管理范围内建设项目管理实施办
法》，经黄河河道主管机关严格审查批准，确保非
防洪工程不影响防洪行洪安全，保证防洪工程安
全、完整，项目区自身的安全及建设运行应按照
地方政府有关部门的规定，办理相应的手续。

此外，除依照国家法律法规划拨的黄河大
堤、各类防洪工程安全保护区用地外，其他河
道内的滩区土地均由地方管理使用。2000年，
政府从沿黄村民手中收回惠济区辖段滩区土
地后，成立了滩区开发办公室（后更名为郑州
市高新农业示范区管委会）统一管理使用。

2008年5月8日，郑州市政府第105次常务
会议审议通过了《郑州黄河湿地自然保护区管
理办法》，其中第六条和第七条分别明确规定：

“市林业行政主管部门是保护区管理工作的行
政主管部门，其所属的保护区管理机构负责保
护区的具体管理工作。保护区所在地的县（市、
区）人民政府设立的保护区管理机构在市保护
区管理机构的统一协调、指导和监督下，负责本
辖区内保护区的管理工作”；“河务部门按照国
家有关法律、法规的规定负责在黄河河道内行
使河道管理职能”。

发展改革、环境保护、财政、规划、国土资
源、旅游、农业、畜牧、水利、交通等有关部门应
按照《郑州黄河湿地自然保护区管理办法》和

《省政府安全生产委员会关于加强水上安全管
理意见的通知》中的职责要求，共同做好保护区
的管理工作。关于滩区湿地的具体监管措施和
办法建议向相关职能部门咨询。

关于“农家乐”
黄河农牧场的解答

4月 9日上午，我们通过 114查询，“郑
州市高新农业示范区管委会”的电话没有登
记。我们在网上查到他们的网页，按照上面
留的电话打过去，多次拨打都无人接听。

之后，我们联系到其下属单位——黄
河农牧场（上次暗访的南裹头那家农家乐
的女老板，就自称是这里的工作人员）。

办公室一名男士接了电话，他说自己是
工作人员，要请示过领导才能回答记者的
提问。

半个小时后他打来电话说，黄河农牧
场与滩地西边农场的承包人，签的合同内
容中就包括种植和农家乐。农家乐不属
于超范围经营。不过当时在合同中规定，
承包人要履行国家的法律法规和防洪的
相关政策。承包人有保护水利设施的责
任和义务。承包人不能再转包。不允许超
出合同约定的经营范围……

“女老板曾明确表示，可以把自己承
包并已经装修好的农家乐包给我们？”我
们反问。

这名工作人员说：“那是她的个人行
为。我们虽然有管理职能，但毕竟不是执
法单位，实际操作中确实有困难。”

根据我们的深入了解，滩地归口管理主要涉及两个单位：惠金河务局和黄河农牧场

听听他们怎么说

关于“圈地”
惠金河务局这样答复

无序开发湿地
我有新线索

十八门闸岗里水库附近也有“渔家乐”

资深骑友大枣：郑州岗里水库原是黄
河水利枢纽工程，始建于 1958 年，1960 年
大水时被迫炸开。十八门闸岗里水库附
近，因水利枢纽功能消失，成为一片自然水
域，目前部分被鱼塘和游船占据。这里的
鱼塘和游船都是私人承包的，他们和南裹
头的“渔家乐”存在着同样的问题。

黄河富景生态园办公室一男同志说：
“我们园大得很，摄制组只在这里荒凉的不
毛之地取景，他们吃住也在我们的宾馆，不
会对湿地有影响的。”

在老郑提供的照片上，摄制组的演员、车辆
站立和停放的位置并非不毛之地，都长着草。

黄河湿地自然保护区工作人员说：“在
黄河湿地拍摄影视剧肯定会对湿地造成多
重破坏，是不允许的，我们也给富景生态园
下过处罚通知书，但收效甚微。”

在一些骑行论坛上，一些骑友的约骑征集
令上，直接把这里叫做“黄河湿地影视城”。

知情人透露：很快又有一部《隋唐演义》
将到这里拍摄。

重访“圈地”

这里叫“黄河湿地影视城”

网 友 老
郑：去年 11 月
底和家人到黄
河富景生态园
玩，那里正在
拍摄古装电视
连续剧《楚汉
争雄》，看到摄
制组破坏了园
区 的 几 条 道
路。而这里也
是郑州黄河湿
地。这样人喊
马嘶、大动干
戈的拍摄，难
道不会破坏湿
地的生态吗？

十八门闸


